



Samedi 3 – dimanche 4 juin 2023

n° 2

# LE JOURNAL DU CHAPITRE

Le Règne de Dieu est tout proche.  
Vivre et annoncer l'espérance de l'Évangile.

34ÈME CHAPITRE GÉNÉRAL DES ASSOMPTIONNISTES - 01-25 JUIN 2023

## A la découverte des signes du Royaume

L'après-midi du vendredi 2 juin a été consacrée à l'écoute active des rapports des Provinciaux de Madagascar et du Brésil et des laïcs de ces deux pays.

### Presentation de la Province de Madagascar

PAR LE PÈRE LUCIEN RAZAFIMANANTOSA, PROVINCIAL

#### Carte d'identité de la Province

L'Assomption à Madagascar va bientôt célébrer ses 70 ans.  
Elle est devenue Province en 2013.  
89 religieux, dont 5 en mission apostolique et 9 aux études.  
83 Malgaches, 2 Congolais, 2 Français et 2 Togolais.  
24 de moins de 30 ans  
23 de 31 à 51 ans  
14 de 51 à 60 ans  
2 de plus de 70 ans  
70 religieux en formation



#### Défis de la Province

##### - La formation

Du pré-postulat au diaconat, le Province compte au total 70 religieux en formation avec une équipe de 12 formateurs. Mais la Province manque de formateurs qualifiés et d'anciens pour transmettre leur expérience.

##### - Des missionnaires passionnés

Dans des conditions pastorales très rudes, l'Assomption a besoin

d'apôtres hardis, généreux et désintéressés, des religieux persévérants et imaginatifs pour des pédagogies adaptées aux différents milieux  
Le Provincial partage sa préoccupation devant le départ de nombreux religieux après leur profession et même leur ordination. « Sur 40 novices qui sont entrés au noviciat de 2017 à 2022 (6 promotions), il en reste 25 (soit environ 2, 5 départs par an, soit 37, 5%). »

#### Les priorités de la Province

- La pastorale vocationnelle  
- La formation de formateurs et des responsables  
- Une formation spécialisée pour mieux répondre aux besoins de la Province et de la Congrégation et notamment de l'œuvre mobilisatrice du « réseau d'écoles de brousse » et de l'œuvre sociale AMIKA pour soutenir des orphelins et des enfants démunis.



**Apostolats** : l'animation pastorale en paroisses, en aumôneries et dans six districts de brousse, le centre catéchétique du diocèse de Toliara.

# Apport des laïcs

PAR FRANÇOIS ZAFIMAKASON ET AGNÈS VOLOLONIAINA



Entre 1988 et 2007, 8 communautés forment l'Alliance laïcs/religieux. Chaque groupe de laïcs fonctionne en tandem avec un religieux référent. Ce modèle local est répliqué au niveau national sous la forme d'une association avec un président du bureau et une assemblée générale tous les trois ans.

L'association des laïcs est dotée d'un chemin de vie traduit en malgache et d'un hymne.

Les laïcs sont souvent des personnes gravitantes autour des communautés locales et désireuses de s'investir dans les œuvres des frères.

L'Alliance est très active dans de nombreuses actions caritatives et spirituelles : visites en prison, prise en charge d'opérations chirurgicales, visites en brousse, animations liturgiques, retraites spirituelles...

La solidarité avec les plus pauvres et la lutte contre les injustices sociales (dues notamment à la corruption, aux cataclysmes naturels, à l'instabilité politique et sociale) sont le leitmotiv de l'association qui se développe dans plusieurs régions de l'île.

Les laïcs notent la réticence de quelques religieux à ce type d'Alliance...

## Regard d'étonnement

DU PÈRE BOLIVAR PALUKU  
LUKENZANO (CHILIEN D'ORIGINE  
CONGOLAISE (RDC), MISSIONNAIRE  
EN EQUATEUR)

« En écoutant la présentation du rapport du Père Lucien, Provincial de Madagascar, et des laïcs, j'ai été touché par deux choses.

D'une part, la croissance progressive du nombre des religieux assomptionnistes sur la

grande île. C'est un signe d'espérance pour notre Congrégation. Mais cela nous lance le défi de mener à bien l'autofinancement de nos frères malgaches qui dépendent économiquement de la solidarité.

D'autre part, le dynamisme de l'Alliance Assomptionniste à Madagascar ouvre des perspectives apostoliques à la Congrégation. En effet, les laïcs accompagnent les malades pauvres dans leurs démarches pour accéder à des soins moins chers ou même gratuits. Cela représente une manière concrète d'être présents auprès des plus petits, élargissant ainsi l'horizon de l'extension du Royaume de Dieu dans un monde en désarroi. »



## Presentation de la Province du Brésil

PAR LE PÈRE LUIZ GONZAGA DA SILVA, PROVINCIAL

En 1993, les missionnaires français et néerlandais constituent la Vice Province du Brésil, qui devient Province en 1999. Aujourd'hui, la Province compte 10 jeunes en formation et un diacre.

### Apostolats

Les religieux sont surtout engagés dans des paroisses et des communautés ecclésiales de base à Rio de Janeiro, à Eugenopolis, Sao Paulo, Campinas et Pinhal.

Avec la Province d'Afrique, la Province a fondé une communauté religieuse à Luhongo -Catumbela en Angola : une paroisse avec 15 points de catéchèse.

Le noviciat lusophone est à Pinhal, les études de théologies à Buenos Aires avec les frères de la Province andine dans la CIFA.

### Préoccupations

- Comment éveiller et accompagner la formation vocationnelle des jeunes provenant de milieux divers, notamment des réseaux sociaux ?
- Comment préparer les formateurs à continuer de garantir



une formation solide, intégrale et missionnaire ?

- Dans le domaine économique, comment diversifier les sources de revenus ?
- Comment réaliser le rêve de nouvelles fondations avec un petit nombre de religieux ?

## Regard d'étonnement

DU PÈRE ANDRY NIRINA (MALGACHE, FORMATEUR AU SCOLASTICAT DE MANIRISOA – FIANARANTSOA)

Dans le rapport du Père Luiz Gonzaga Da Silva, Provincial du Brésil, je note que les Assomptionnistes au Brésil sont vraiment engagés dans la pastorale paroissiale. Ils servent avec amour le peuple de Dieu à travers la prédication de la Parole et la catéchèse. A travers leur animation spirituelle, l'image de l'Eglise engagée avec les pauvres est vécue. D'ailleurs, ils valorisent leur pastorale de proximité avec les pauvres inspirés par l'Esprit et le charisme de l'Assomption. Ils ont essayé de vivre et de manifester leurs passions pour l'extension du Royaume de Dieu dans leur Province. Ils sentent vraiment les grandes causes de Dieu et ils travaillent pour cela dans leur mission. Il faut souligner également que le procès diocésain de la béatification du Père Matheus van Herkhuizen, ancien missionnaire assomptionniste, est en cours. On souhaite et on prie beaucoup pour que cette cause avance bien.



Les Laïcs de l'Alliance collaborent étroitement avec les religieux assomptionnistes. Ils participent aux activités paroissiales de leur diocèse. Ils vivent l'esprit de dialogue, la convivialité et l'esprit de communion selon le charisme de l'Assomption. Ces laïcs se sont engagés dans la campagne de collecte pour aider les pauvres. L'esprit de solidarité, le souci des pauvres et la charité chrétienne se manifestent et sont vécus d'une manière concrète.

## « Points d'écoute » du Père Alberto



2 juin 2023

\* Dans la présentation du Président d'Assumption University et dans les initiatives entreprises par les laïcs malgaches, en passant par les religieux et religieuses de l'Assomption, la question du charisme de l'Assomption est revenue souvent. En pensant à l'avenir : Où et comment le charisme de l'Assomption est-il vivant ? La dynamique du Charisme n'est pas comme celle d'une pilule à avaler mais comme un don qui nous transforme et ce don lui-même est enrichi, dans la mesure où il est reçu toujours à nouveau par les religieux, les religieuses et les laïcs.

2. La Congrégation est en train de vivre un basculement démographique. La preuve en est la composition de cette Assemblée Capitulaire. Cela entraîne de nouvelles formes de penser la solidarité et l'interdépendance dans la Congrégation au niveau des ressources humaines et financières au service de la mission. C'est un point que la Chapitre ne peut pas escamoter dans sa réflexion.

3. La question de la Mission : on a parlé de certains changements de structures ou même d'amélioration de certaines structures déjà en place (comme le Conseil Général Plénier, le Secrétariat Général à la Formation ou les communautés internationales de Formation Assomptionniste). Or, quels que soient les changements de structures, ces changements doivent toujours être au service de la mission. Alors, Congrégation de l'Assomption réunie en Chapitre : quelle est ta mission pour le bien du corps de l'Eglise et de la Congrégation ?

4. Benoît Grière, dans son Rapport au Chapitre Général exhortait à revenir au Christ. Mais étant donné l'optique du Chapitre : « Le Royaume de Dieu est en nous et autour nous », la démarche à vivre est bien d'aller à la rencontre du Christ qui vient. C'est bien lui notre futur. Et pour le guetter et l'accueillir nous avons besoin de l'écoute, de l'intelligence du cœur, du regard attentif de tous, frères, sœurs et laïcs (sympathisants et membres de l'Alliance).

## Apport des laïcs

PAR PAULO ALEXANDRE DE PAUDA



Au Brésil, la réalité des laïcs est relativement nouvelle. Trois groupes ont été créés dans les trois paroisses de Sao Paulo, Campinas et Rio de Janeiro. Il n'y a pas une Alliance formelle, mais plutôt une fréquentation amicale avec des engagements dans des activités pastorales et sociales (notamment les campagnes de la Caritas) et une formation à la spiritualité alzonienne et augustinienne. Un groupe de laïcs des « Amis de l'Assomption » est né en 2017.

### Le mot du jour

« La dynamique du Charisme n'est pas comme celle d'une pilule à avaler mais comme un don qui nous transforme et ce don lui-même est enrichi, dans la mesure où il est reçu, toujours à nouveau, par les religieux, les religieuses et les laïcs. » - Alberto Toutin Cataldo

Samedi 3 juin

# Les chantiers prioritaires du Chapitre General



Après la messe et le petit-déjeuner, les participants au Chapitre général se sont retrouvés pour un dialogue « ouvert » avec le Supérieur général.

Après quoi, ils se sont retrouvés en 7 groupes de travail (4 français, 2 espagnols, 1 anglais) pour un échange autour de trois questions posées par le Supérieur général à la fin de son Rapport :

- Sommes-nous là où nous devons être ?
  - Pourquoi ne sommes-nous là où nous devons être ?
  - Sommes-nous tels que nous devons être ?
- Chaque groupe était invité à relever deux priorités de Congrégation pour les 6 années à venir.

Cet échange a permis de relever les priorités que les membres

du Chapitre souhaitent débattre ensemble dans les jours qui viennent. Elles dessinent sans doute le futur programme du Chapitre :

- Adresser la question des abus de façon permanente
- Accompagner le basculement de la Congrégation sur tous les points
- La question des finances en vue d'une mission efficace en dehors des (revenus) de la paroisse
- Être artisans de paix : la paix à l'extérieur et à l'intérieur de la Congrégation
- La formation pour la mission
- La formation des formateurs
- Une pastorale de proximité et des périphéries
- Notre identité charismatique et prophétique
- La sécularisation qui affecte aussi nos vies personnelles et communautaires.

## POUR SUIVRE LES TRAVAUX DU CHAPITRE GENERAL

- Site de la Congrégation [www.assumptio.org](http://www.assumptio.org) mis à jour par le Père Marcelo Marciel : < [marcelomarcie1@gmail.com](mailto:marcelomarcie1@gmail.com) >
- Pages Facebook : Chapitre Général de l'Assomption :
- Interview d'Agnès Vololoniaina

## POUR PARTICIPER ACTIVEMENT AU CHAPITRE GENERAL

- Envoyer vos requêtes, motions, souhaits, suggestions, vos vœux au Chapitre général avant le 11 juin. Prière de les adresser au Promoteur du Chapitre, le Père Jean-Paul Sagadou : < [sagadoujeanpaul@gmail.com](mailto:sagadoujeanpaul@gmail.com) >
- Participez au « Courrier des lecteurs » dans ce « Journal du Chapitre » en régissant au travail des capitulants ([bernardholzeraa@gmail.com](mailto:bernardholzeraa@gmail.com)) ou sur Facebook.

## Programme de l'après-midi du samedi 3 juin

Rapport de la Province d'Afrique  
Rapport de la Vice-Province d'Afrique de l'Est  
Lancement des commissions

## Programme du dimanche 4 juin 2023

Retraite animée par Iulian Danca (AA - Bucarest) sur le thème du Chapitre général : « Le Royaume de Dieu est tout proche. Vivre et annoncer l'espérance de l'Évangile. »

## Premières impressions

DU PÈRE JOACHIM SSENTONGO

Il est fascinant d'assister au déroulement de ce 34<sup>ème</sup> Chapitre général des Augustins de l'Assomption en tant que plus jeune capitulant, à 35 ans. Ce moment assomptionniste permettant de vivre un temps significatif au cœur de l'Assomption, de mieux découvrir la réalité de l'Assomption.



Je me sens bien humble alors que comme jeune prêtre ordonné il y a 2 ans seulement (2021) au moment où je célèbre 10 ans de vie religieuse (2013), Dieu m'offre cette grande opportunité de vivre cette expérience, de discerner avec tout le corps dirigeant de la Congrégation les 6 prochaines années pour la Congrégation. Je ne peux pas ignorer la simplicité assomptionniste qui donne à tous les religieux une liberté égale de s'exprimer sur la vie de la Congrégation, indépendamment de leur expérience religieuse et de leur âge. Mon message à ma précieuse famille religieuse est que l'œuvre de ce 34<sup>ème</sup> Chapitre général est l'œuvre de l'Esprit Saint à travers des hommes de foi centrés sur la poursuite de notre Père, le Vénérable Emmanuel d'Alzon, pour l'avènement du Règne de Dieu. Ces premiers jours de Chapitre m'ont prouvé que c'est un temps de prière pour écouter l'Esprit Saint qui garde notre attention sur le Christ pour orienter la Congrégation pour les six prochaines années. J'invite donc chacun à prier sans cesse pour que, tout au long de ce Chapitre, tout notre travail soit fait pour l'annonce du Royaume et la gloire de Dieu.